

ECONOMIA EXTERIOR



Primavera 2009. Núm. 48

Carta a los lectores 5

■ **Una propuesta de reforma financiera internacional** 9

José Antonio Ocampo

Las crisis proporcionan una oportunidad para redibujar, incluso de forma radical, las instituciones financieras internacionales. El rediseño debería estar basado en un proceso incluyente, que tenga lugar en instituciones representativas y comprenda todas las áreas.

■ **La UE y las relaciones financieras internacionales** 21

Nicolas Véron

La crisis financiera y, especialmente, los acontecimientos del otoño de 2008 añaden nuevos interrogantes en cuanto a la solidez del 'internacionalismo financiero' europeo. Además, la llegada de Barack Obama a la Casa Blanca modifica profundamente el panorama.

■ **En la competitividad está la clave contra la crisis** 29

Javier Gómez-Navarro

La coyuntura actual demanda medidas urgentes y temporales, en muchos casos, pero sobre todo evidencia la necesidad de realizar las reformas estructurales que garanticen la competitividad futura de la economía española. Además, deben acometerse políticas que transmitan confianza a las empresas y garantizarles un marco adecuado para impulsar la competitividad.

■ **América Latina ante la crisis de la globalización** 39

Enrique V. Iglesias

América Latina cuenta con cierto margen de maniobra gracias a tener reservas de cerca de 450.000 millones de dólares y a que la deuda, que en 2002 ascendía al 44% del PIB latinoamericano, se redujo al 22%. No obstante, la crisis tendrá un impacto importante en la región.

■ **Medidas de política monetaria y fiscal** 45
Federico Steinberg

En el contexto actual de crisis económica y financiera se hace imprescindible que las autoridades aparquen temporalmente tanto la ortodoxia económica como la ideología política para buscar soluciones pragmáticas, que permitan que la recesión no se convierta en una depresión con deflación que se alargue durante varios años.

■ **El sector bancario español** 55
Joaquín Maudos

La banca española se encuentra en una buena posición, en términos de solvencia, eficiencia y rentabilidad, dentro del entorno de crisis financiera internacional. No obstante, el clima actual justifica la conveniencia de no sobrevalorar la solidez y fortaleza del sector bancario español, dada la amenaza que supone la nueva situación sobre este negocio.

■ **Los 'estructurados' y la crisis** 67
José Manuel Pazos

La destrucción de riqueza de la que los vehículos estructurados y los derivados financieros han sido unas veces causa y otras cauce, los ha puesto en el punto de mira de cualquier reforma, reinversión o como quiera llamarse al tránsito entre el pasado y el futuro del sistema financiero. Estos productos han contribuido y/o provocado destrucción en la financiación y en el ahorro.

■ **Pisando terreno desconocido** 79
José Luis Martínez

La economía mundial ha entrado en una nueva etapa de mayor inestabilidad y dispersión en las tasas de crecimiento, los mercados financieros están sufriendo un proceso de ajuste, los bancos centrales han dejado atrás sus medidas tradicionales y, en esta nueva coyuntura, la política fiscal se ha convertido en la nueva protagonista.

■ **Esperando a Obama** 91
Juan Pedro Marín

Que Estados Unidos asuma el liderazgo para hacer frente a la crisis económica y financiera no es suficiente. Es necesario que Europa y las principales economías asiáticas se unan a EE UU para buscar una solución coordinada. Pero, al mismo tiempo, se deben impulsar las distintas iniciativas nacionales. El ajuste será más prolongado y de mayor intensidad cuanto más tardemos en hacer lo que debemos.

■ **La crisis, la deuda y el 'rating'** 99
Manuel Romera

La credibilidad de las agencias de 'rating' ha sido muy cuestionada, a pesar de que su poder se lo otorga el mercado. Lo necesario ahora es plantearse cómo moderar el apalancamiento y cómo equilibrar las cuentas, sin querer crecimientos de resultados exponenciales en empresas y entidades financieras por principio, a costa de soportar endeudamientos enormes con tal de conseguirlo.

■ **El fraude en época de crisis** 107

Frank L. Holder y José M. Piñeiro

Los tipos de fraude han aumentado con la diversificación de los negocios, al incrementarse los interlocutores, al crecer la complejidad de las operaciones y con la globalización económica, pero ello no indica que exista una relación de dependencia mutua entre crisis y fraudes.

■ **Vigilancia marítima: un reto crucial para Europa** 117

Fernando Barciela

La crisis financiera ha cambiado la perspectiva occidental sobre los fondos estatales de países de Oriente Medio y de otras zonas de Asia. Rechazados hace dos años, actualmente se los busca como salvadores de empresas y bancos en crisis. El problema es que, ahora, a ellos ya no les interesa.

■ **La construcción, su crisis y un SOS a la I+D+i** 127

Luis Alcaide

La realidad de la construcción en España es muy distinta a la de hace sólo unos años, pero el parón de este sector no debería inmovilizar una economía en la que todavía el 88% del PIB se genera en otros sectores. Entre las medidas urgentes se sigue encontrando la apuesta por la I+D+i.

■ **Documentación: capítulo sobre desempleo** 137

Previsiones Económicas de la OCDE

La desaceleración de la actividad económica y la necesidad de un cambio estructural para volver a registrar un crecimiento sostenible exige la mejora de la adecuación de la cualificación de los trabajadores a los empleos disponibles que existan en el mercado laboral.

Editor

Darío Valcárcel

Consejo editorial

Luis Alcaide, Fernando Delage,
Enrique Fanjul, José Luis Gómez-Navarro, Luis Martí,
Áurea Moltó, José Rodríguez de Pablo

Jefa de redacción, Fátima Valcárcel

Edición, Ángeles Alén, Julia García

©2009. Estudios de Política Exterior SA. Núñez de Balboa, 49 - 28001 Madrid
Tel.: 91 431 26 28 - Fax: 91 577 72 52

www.politicaexternor.com - e-mail: revista@politicaexternor.com

Impreso en Closas-Orcoyen, SL. Polígono Igarza. Paracuellos del Jarama, Madrid.

ISSN: 1137-4772. Depósito legal: M-29129-1999

Esta revista ha recibido una ayuda de la dirección general del Libro, Archivos y Bibliotecas para su difusión en bibliotecas, centros culturales y universidades de España.

Esta revista ha recibido una ayuda de la Consejería de Cultura y Deportes de la Comunidad de Madrid

